
隨 十八大後高級將
領調整情況陸續在軍內
外媒體披露，解放軍總

參謀部、總政治部、總後勤部和總裝備部副
職配備名單也「水落石出」，5位高級將領分
別從海軍、空軍、二炮、北京軍區及總部二
級部主管調整到總部領導層履新，其中2人分
別晉陞為正大軍區、副大軍區級。具體情況
為：南京軍區副司令員兼南空司令員乙曉光
平職交流任總參謀長助理；第二炮兵政治部
主任殷方龍升任總政治部副主任，海軍副政
委岑旭、北京軍區政治部主任崔昌軍平職交
流任總政治部主任助理；總後勤部司令部參
謀長劉錚升任總後勤部副部長。至此，解放
軍四總部領導層已「滿員配備」、「全額運
行」。
北京獨立軍事觀察家認為，雖然副職配備

不像四總部「換帥」那樣引人注目，履新將
領也多為平職安排，但如果站在落實十八大
關於「建設鞏固國防和強大軍隊」總體戰略
目標和軍委「能打仗、打勝仗」目標要求的
高度觀察，四總部副職配備內涵豐富、外延
寬遠，傳遞的信息重大，值得關注和期待。

聯合指揮已成「新機制」

新任總參謀長助理乙曉光，在空軍高級將
領中屬於後起之秀，他曾在成都、廣州兩個
戰區空軍擔任副參謀長等要職，2010年底從空
軍副參謀長崗位接替江建曾，升任南京軍區
副司令員兼南空司令員，從而成為副大軍區
級將領和戰區空軍軍事主官。這次他代表空
軍軍種出任總參首長，也在人們的預料之
中。總參領導層繼續保持了「一正五副二助」
的人事格局，其中副總長孫建國、總長助理
乙曉光分別來自海空軍，延續了江澤民任軍
委主席時於2004年開創的、胡錦濤任軍委主席
後保持的，海空軍各有一名將領出任總參領
導的軍種佈局。觀察家認為，作為組織指揮
全國武裝力量軍事行動的最高軍事領導機
關，總參領導層配備歷來備受關注。如果把
部隊和裝備比作四肢，那麼統帥部就是大
腦，由於統帥部增加了戰略軍種將領，就相
當於大腦進行了要素更新升級，它對四肢的
驅動能力將產生更大的物理作用。乙曉光這
次以空軍高級將領身份進入總參領導層，不
僅是代表領導班子中軍種將領職數的完整和
平衡，更是預示 解放軍這支傳統以陸軍為

主的部隊，將繼續向真正意義上的三軍聯合方向發展；最
高軍事領導機構領導層的進一步調整、優化和融合，就是
一個積極信號，中國軍隊現代化走的步伐會更大更快。

將領培養或有「新模式」

新任總政副主任殷方龍，1953年11月生，先在蘭州軍區
任排長、幹事、科長、政治處主任、宣傳處長，後調瀋陽
軍區任師副政委、政委，1999年1月調總裝備部任政治部副
主任、主任，2008年12月任第二炮兵政治部主任，這次升
任總政副主任，接替他原來職位的是總政幹部部長于大
清。兩位新任總政主任助理中，來自海軍的岑旭閱歷豐
富，曾任海軍政治部保衛部部長、海軍裝備研究院政委、
南海艦隊副政委兼南海艦隊航空兵政委，2008年7月任南京
軍區副政委兼海軍東海艦隊政委；來自北京軍區的崔昌軍
則相對年輕，今年59歲，曾在成都軍區任教導員、團政
委、軍幹部處處長、軍區二級部部長、師政委、13集團軍
副政委、政委，2010年底接替董萬才交流提升北京軍區政
治部任主任。
觀察家指出，近幾年來，總參、總政的副職包括助理職

位，已成培養海空軍司令員的必踩「跳板」，陞遷大軍區
司令員、政委的首選「福地」。這次總部配備的副職、准
副職首長中，一些資歷完整、年紀較輕的高級軍官，經過
最高軍政機關的歷練，閱歷將更加豐富，按照習近平重視
高級將領年輕化、專業化的特點，特別是協調發展多兵
種、實現強軍夢的發展戰略來看，他們在軍隊高層已佔據
十分有利的競爭位置，發展前景頗為看好。
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希拉里下台前拋出「美國在
釣魚島主權上沒有立場」、
「承認日本對釣魚島的管轄

權」，表面上是支持安倍，實際上是一帖「迷魂
藥」。惡藥或讓中日永無寧日，加劇矛盾，美國便可
渾水摸魚，獲取利益。對白宮來說，利用釣魚島既
可通過日本牽制北京，又永遠將東京握在手中；但
條件是不允許衝擊「二戰後定下的底線」。對北京來
說，無論日本如何折騰，中國都可以奉陪，但最後
還是要回到鄧小平「擱置爭議、共同開發」的「原
點」。據安倍已經放出的信息，已經觸及並挑戰中美
兩國的底線，如果不懸崖勒馬，下場將比野田更可
悲。
石原叫囂「日本應具有『核威懾力』」，安倍要改

「自衛隊」為「國防軍」、修改「和平憲法」，已經暴
露出日本右翼復活軍國主義的企圖，犯了觸及並挑
戰到中美兩國底線的「大忌」。華盛頓希望日中惡
鬥，但對「復活軍國主義」同樣是不能容忍。安倍
如果一意孤行，最終必然遭到北京和華盛頓的共同
反制。希拉里是一個信口開河的政客，在2007年和
奧巴馬爭奪民主黨總統候選人時，指奧巴馬沒有外
交常識，不配當候選人。如果不是克林頓的斡旋和
勸說，她連國務卿都當不上。她唯恐天下不亂的言
論，並沒有太大的價值。

修改「憲法」刺痛美國神經

日本是一個不講信用的民族，上世紀拋出「大東
亞共榮圈」，佔領了朝鮮半島、中國台灣、東北三省
還不過癮，竟以「士兵失蹤」為名對中國實施全面
進攻，對東亞展開大侵略，中國香港、馬來西亞、
菲律賓、印度尼西亞、新加坡、緬甸等都曾落入其
手中。1941年在日本特使和美國會談的同時，派出
353架飛機轟炸珍珠港。被日本媒體稱為「政治純種」
的安倍，上台後不顧「主僕關係」，自己宣佈即將訪
美，奧巴馬以「沒空接待」讓安倍出醜。白宮近期
再警告日本，不得射擊飛向釣魚島的中國飛機，顯
示白宮牽制日本的兩面手法。
日本目前擁有45噸鈽，到2020年儲量將高達145

噸，遠遠超過美國核武庫100噸的數量，可在很短時
間內製造出核武器。「和平憲法」是1945年美國佔
領日本後，在華盛頓直接參與下對日本進行實質
「改造」，徹底清除軍國主義復活土壤的根本大法。
「憲法」於1947年正式生效實施，其中最關鍵的一句
話是「日本徹底放棄以戰爭作為解決國際爭端的手
段，永遠不保持陸海空軍及其他戰爭資源」。「和平
憲法」是日本戰敗後向世界作出的「公約」，修改
「和平憲法」等於否定二戰成果，已經刺痛美國神
經。

逼北京清算所有新舊帳

擔心日本軍國主義復活的不只是美國，還有中國
等東亞國家。而修改「和平憲法」、將「自衛隊」改

為「國防軍」，則是復活軍國主義的關鍵步驟。日本
軍國主義給東亞國家造成的災難，東亞國家對日本
的仇恨，並非安倍三言兩語就可以化解。在日本政
府對東亞國家進行訪問、企圖重新構建「大東亞共
榮圈」的同時，東亞國家頻頻向北京發出「加強合
作、警惕東京」的信息，說明他們已經將北京作為
可靠的朋友。安倍如果繼續一意孤行，將逼迫北京
重新清算日本所欠中國的新舊帳。
中國是日本的最大貿易夥伴，是日本企業無可替

代、至關重要的市場。搞壞中日關係，等於為日本
企業挖掘墳墓。今日的中國也已經不是80年前一盤
散沙的舊中國，而
是經濟上可與美國
抗衡、軍事上令世
界刮目、影響上舉
足輕重的東方大
國。北京有能力對
日本進行深層次反
制，不僅可以讓日
本經濟復甦變得遙
遙無期，還可反其
道而行之，利用周
邊國家對中國的依
賴，徹底破解日本
的包圍圈。

安倍必須「勒馬」否則下場可悲

自由行對香港經濟增長作出重要貢獻

內地居民「自由行」在2003年下半年開始推行，之
後不斷擴大，至今大約逾2億內地人士可以「自由行」
方式來港旅遊購物。「自由行」支持了香港零售、餐
飲等多個行業發展。2003年兩地實施個人遊以來，內
地赴港遊客快速增長，內地成為香港旅遊業最大的客
源市場，內地遊客佔香港遊客總量的70%左右。截至
2012年3月底，內地赴港個人遊旅客累計達8383.4萬人
次。內地赴港遊客消費額較高，佔所有遊客在港消費
總額的70%左右，「自由行」對香港零售業、酒店、
餐飲等行業發展及經濟增長作出了重要貢獻。
但隨 「自由行」不斷擴大，也出現一些負面影

響，其中特別是水貨客行為持續困擾香港居民，水貨
客大量掃走香港日用品導致物價飆升。每日大批水貨

客往來兩地，對香港市民及旅客通關造成不便。去年
香港市民受到水貨客衍生交通及秩序問題困擾，引發
部分香港市民發起抗議行動，對內地水客影響港人生
活表示不滿。可見，水貨行為已影響香港的繁榮穩定
與兩地關係的和諧相處。

遏制自由行水貨行為已刻不容緩

同時，水貨行為逃避海關監管，將關稅高、利潤
高、市場需求量大的煙、酒、化妝品、手機、數碼相
機、電腦硬碟、汽車零配件、高科技物品等藏帶入境
銷售，其價格相對於正常進口的物品低得多，嚴重損
害正當經營者的利益，擾亂內地市場秩序，走私物品
還會使國產工業品的市場競爭力降低，導致國內民族
工業萎縮，危害國家經濟的長遠發展，並且造成國家
稅收的流失。
無論從維護香港的繁榮穩定與兩地關係的和諧來

看，還是從維護國家利益來看，遏制「自由行」水貨
行為已刻不容緩。但要指出的是，「自由行」水貨行
為，分為專職水貨客與經常去香港購物自用兩種，對
專職水貨客必須加強堵截措施，對經常去香港購物自
用的現象，應採取在深港邊境建立「自由行購物新區」
的疏導措施。　
目前，除了傳統意義上的水貨外，一些經常往來深

港的普通人群，也開始從事「兼職」水客工作；一些
老人、殘疾人、學生甚至白領階層，還逢周末利用往
來深港的便利「螞蟻搬家」式走私。據不完全統計，
目前每天往返深港口岸之間的水貨客人數超過2萬
人。值得注意的是，除了為賺取「帶工費」充當水貨
客的人員增多外，水貨客走私已逐步形成集「購運儲

銷」為一體的團夥式走私網路。許多水貨客雖然違反
規定或超量攜帶物品，但達不到刑事立案和追究刑事
責任的標準，建議深港兩地執法當局對幕後的組織
者、操控者，對團夥性的走私行為，加強力度打擊，
適時組織打團夥、端窩點專項行動，搗毀走私網，斬
斷走私鏈，遏制水客走私的蔓延和擴展，以達到「擒
賊先擒王」的效果。

收緊「一簽多行」並從技術上進行支持　

不少香港專家提出，「一簽多行」政策直接導致水
客群體飆升，有必要對該政策進行適度調整。建議將
當前的「一年內每天無限次往返」，收緊為「一日二
行」或「一日三行」。但是，單靠海關、邊檢、檢驗
檢疫等聯檢單位的管理難度太大，無法做到每個遊客
都可以有效監管，只能先保證過關的次序。因此廣東
方面要與香港從制度上建立合作機制，再從技術系統
上進行支持。目前深港兩地投入使用的通關系統，對
超過一定次數當天往返旅客尚未實現「亮燈」等自動
報警功能，造成多次往返旅客在通關時沒有強制性措
施，部分多次往返水貨客為逃避海關監管還選擇其他
通道過關。建議深港兩地組織科研技術力量，盡快研
發「一日多行」旅客過關自動亮燈報警系統，以檢查
「一日多行」的旅客是否進行水貨走私，從源頭上對
「一日多行」的水客行為加以遏制。

目前，每天經過深圳各口岸出入境的遊客已經達到
60萬人次。海關人士稱，在一日一次往返的旅客中，
95%為正常旅客，5%為水客；而一日多次往返的旅客
中，這一比例則反過來了：95%為水客，5%為正常旅
客。建議兩地海關將經常走水貨的人士列入黑名單，

並把有關資料輸入
電腦系統，以便海
關人員在口岸進行
截查。

建立「自由行購物
新區」疏導自用水貨客

一些內地居民經
常去香港買米、油、醬油、鹽、餅乾、奶粉、麥片、
零食等日用品自用，這說明內地居民對香港優質產品
有需求，這不宜簡單地歸結為水貨走私。對經常去香
港購物自用的現象，建議在深港邊境建立「自由行購
物新區」進行疏導。當局應結合軌道交通對深圳現有
的合適口岸進行擴容改造，將深港邊境「自由行購物
新區」建設成一個集人流、物流於一體的「大通關」
口岸新區，香港原產地貨物進入該新區實行零關稅，
新區內貨物自由流轉，不徵收增值稅和消費稅，實施
優惠政策吸引香港零售業進入該新區，以保障正宗港
貨。該新區與深圳市其他區域實行隔離式管理，內地
人士憑到香港的「一簽多行」可進入該區購日用品等
貨物，以分流相當數量的經常去香港購物自用的「自
由行」旅客，減輕對香港的壓力。
在深港邊境建立「自由行購物新區」，還可以鼓勵

香港CEPA零關稅貨物進入內地，對支持香港的繁榮
穩定有積極作用。據統計，2011年深圳口岸進口香港
CEPA零關稅貨物2.85億美元，關稅優惠1.89億元人民
幣，分別佔全國的25.23%和31.09%，均位居全國首
位。建立「自由行購物新區」吸引香港CEPA零關稅
貨物進入該新區，對國家稅收也沒有任何影響。

「自由行」對香港經濟增長作出重要貢

獻，但其中衍生的水貨客行為持續困擾香港

居民，影響兩地關係的和諧，造成國家稅收

的流失。因此，遏制自由行水客行為已刻不

容緩。建議廣東省和香港執法當局對幕後的

組織者、操控者，對團夥性的走私行為，加

強力度打擊；收緊「一簽多行」並從技術上

進行支持；制定水貨客名單限制進出口岸；

在深港邊境建立「自由行購物新區」疏導自

用水貨客。

用堵截與疏導兩手遏制自由行水貨行為

公民黨立法會議員郭榮鏗早前在立法會上提出
所謂「捍衛法治及司法獨立」議案，公然向終審
法院施壓，不承認人大釋法的權力，不尊重《基
本法》，受到社會各界抨擊，議案亦在立法會被
否決。但郭榮鏗卻沒有汲取教訓，日前更在報章
撰文，說自己「惹來一些內地官員、學者和評論
員撰文反擊」，所以要撰文釐清爭議。本來，討
論目的就是為愈辯愈明，但郭榮鏗在其文章上明
顯犯上嚴重的邏輯及法律錯誤。

犯上邏輯及法律錯誤

他在文中指出「任何一個有憲法的國家，都
應當知道憲法的性質是人民與政府之間的協
約，它最重要的意義在於限制政府的權力」。接
他進一步推論「若我們引伸上述憲法的性質

去理解《基本法》，它就是中央政府與香港特區
之間的協約⋯⋯以常識來推論，既然中央政府
對香港的基本政策和方針，是『一國兩制』和
『高度自治』，那麼《基本法》規定中央政府對
香港特區的權力須有限制，甚至中央政府應該
自我約束，避免越權干預屬香港特區管理的事
務。」最後結論是「人大常委過往行使釋法權
時的做法不合時宜」，「嚴重破壞香港的法治制
度及衝擊『一國兩制』」。

郭榮鏗的文章明顯犯上了邏輯學上「虛擬演繹」
（pseudo-deduction）的謬誤。所謂「虛擬演繹」
是指運用了錯誤、虛假的資料進行演繹，儘管過
程正確，但得出的結果都是錯誤的，就如你扣錯
了第一個扣子，之後一直扣下去全都是錯的，整
件衣服就會穿得不倫不類，就如郭榮鏗的文章一
樣。《基本法》被稱為特區「小憲法」，但「小
憲法」與真正憲法始終存有不同，最重要一點是
《基本法》是一部授權法。特區擁有的各種權力
完全是中央政府通過《基本法》授予的，剩餘權
力也是歸中央所有，是中央授權香港特區高度自
治而不是完全自治。《基本法》第二十條：「香
港特別行政區可享有全國人民代表大會和全國人
民代表大會常務委員會及中央人民政府授予的其
他權力。」在一國之內，國家主權是不受限制
的，所以中央對香港特區的其他授權的權力也會
因應形勢及香港特區的需要而行使，不受限制。
然而，郭榮鏗大意或故意將《基本法》與其他國
家的憲法並列，立論錯誤，之後的種種推論自然
是謬之千里。

關鍵是尊重和維護《基本法》權威

事實上，要落實好「一國兩制」，並非如郭榮
鏗所言「全視乎中央能否自我約束」，恰恰相

反，要落實好《基本法》，關鍵是正如習近平總
書記所言，是要全面準確理解和貫徹「一國兩
制」方針，切實尊重和維護《基本法》權威。
近年香港出現的連串社會、政治問題，根源正
是在於沒有正確理解《基本法》，認清「一國」
的權力；也在於公民黨之流將「兩制」凌駕於
「一國」之上，矮化中央政府在本港憲制上的權
力，讓他們可以在香港為所欲為。反對派及其
學者至今強調中央除國防、外交外，對香港再
無其他權力，並企圖習非成是，從而限制中央
對香港依法行使主權，這是相當危險的傾向，
值得社會各界警惕。
事實上，中央政府行使權力， 眼點都是從

本港的整體利益出發，人大釋法既是本港法制
的重要一環，也是為本港解決自身不能解決的
問題。維護中央對香港行使法定權力，堅持
「一國」原則，關係香港的切身利益，就以公民
黨埋下的「雙非」問題為例，單靠香港推出行
政措施根本難以解決，現在當局建議終院提請
人大釋法，既是合法合理，也是正本清源之
舉，郭榮鏗之流將釋法上綱上線為「嚴重破壞
香港的法治制度及衝擊『一國兩制』」，這是公
然不尊重《基本法》，不尊重中央憲制權力。郭
榮鏗在擔當立法會議員時，須宣誓擁護《基本
法》，現在卻在扭曲、不尊重《基本法》，已經
有違誓言，缺乏當一個議員的資格。
眾所周知，公民黨在今屆立法會選舉中推出

新貴郭榮鏗接替吳靄儀參選法律界別議席，在
法律界論資排輩的慣例之下，郭榮鏗論資歷、
論專業水平都是力有不逮的，如果不是公民黨
卯足全力，吳靄儀逐個電話的拉票，郭榮鏗有
什麼資格能夠擔此重任？現在看他的邏輯水平
及法律知識，看他在立法會上肆意施壓法院，
發言前後矛盾，引喻失義，如此水平竟可擔任
法律界議員，實在匪夷所思。

郭榮鏗如此水平竟可擔任法律界議員？

楊志紅 香港廣東社團總會副主席兼秘書長
廣東省政協常委

卓　偉

黃海振 資深評論員
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■楊志紅

■安倍如一意孤行「復活軍國

主義」，下場將比野田更可悲。

為武戈止

走廊方西

郭榮鏗文章明顯犯上了邏輯學上「虛擬演繹」的謬誤，犯上嚴重的邏輯及法律錯

誤。《基本法》是一部授權法，特區擁有的各種權力完全是中央政府通過《基本法》

授予的，是中央授權香港特區高度自治而不是完全自治。郭榮鏗將《基本法》與一

般意義上的憲法並列是故意誤導，所得出的結論自然是謬之千里。要落實好「一國

兩制」，並非如郭榮鏗所言「全視乎中央能否自我約束」，而是切實尊重和維護《基

本法》權威。郭榮鏗將人大釋法肆意上綱上線妖魔化，是公然不尊重《基本法》，不

尊重中央憲制權力。如此邏輯水平及法律知識，竟可擔任法律界議員，實在匪夷所

思。


